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Профессор ФТК А. А. Денисов избран 
народным депутатом СССР. 

Поздравляем, Анатолий Алексеевич! 

Социалистическое соревнование: эффективность, гласность 

Благотворительный вечер 
Товарищи политехники! 
Впервые в нашем институте состоится благотворительный 

концерт в фонд помощи инвалидам войны — воинам-интернацио
налистам. Он проводится по инициативе комитета ВЛКСМ 
и совета воинов-интернационалистов ЛПИ. Приглашаем всех, кто 
хотел бы помочь воинам-афганцам: деньги, вырученные от 
продажи билетов, пойдут на приобретение для них в ФРГ 
медикаментов и протезов. 

Вечер состоится 6 мая в 17.00 в актовом зале главного здания. 
Билеты на концерт можно приобрести в комитетах ВЛКСМ на 
факультетах. 

КОЛЛЕКТИВ Л е н и н г р а д с к о г о о р 
дена Ленина политехнического ин
ститута успешно выполнил плано
вые задания и социалистические 
обязательства 1988 г. В ходе социа
листического соревнования инсти
тут добился значительных успехов 
в области учебно-методической, 
воспитательной, научно-исследова
тельской и хозяйственной деятель
ности. 

Завершено создание новых учеб
ных планов и п р о г р а м м по всем 
специальностям, реализующих раз
работанную в ЛПИ к о н ц е п ц и ю 
подготовки специалистов. Дальней
шее развитие получила интеграция 
образования, науки и п р о и з в о д 
ства: на предприятиях создано 
4 новых филиала кафедр, 4 учебно-
производственных комплекса, один 
отраслевой факультет; 75 п р о ц е н 
тов молодых специалистов распре
делены по п р я м ы м связям с пред
приятиями; совместно с Ф Т И 
и м . А. Ф . Иоффе в институте 
создан новый факультет по п о д г о 
товке специалистов с фундамен
тальным физико-техническим о б р а 
зованием; начал работу м е ж о т р а с 
левой институт повышения квали
фикации дипломированных и н ж е 
неров. 

Продолжалась к о м п ь ю т е р и з а ц и я 
учебного процесса: введено в 
строй 68 новых дисплейных рабо
чих мест для студентов, разработа
но п р о г р а м м н о е и методическое 
обеспечение для А О С , курсовых 
и дипломных проектов. С у ч е т о м 
последних достижений науки и тех
ники создано или м о д е р н и з и р о в а 
но 24 учебных стенда и установки. 
В целях совершенствования мето
д и ч е с к о г о обеспечения самостоя
тельной работы студентов силами 
типографии института в дополне-

ПРОШЛО чуть более двух меся
цев с момента образования комсо
мольского предприятия нашего ин
ститута — молодежного центра 
ЛПИ (см. публикацию в «Поли
технике» № 9, устав МЦ помещен в 
№ 14), и возникает необходимость 
дать информацию о первых резуль
татах его работы. 

Напомним, что основной целью 
создания МЦ ЛПИ являлось стрем
ление дать возможность студентам 
и сотрудникам института более про
дуктивно реализовать" свой творче
ский потенциал в самом широком 
диапазоне — от участия в решении 
научно-технических проблем до ор
ганизации досуга молодежи и прОг 
изводства товаров народного по
требления. 

Исходя из этой задачи моло
дежный центр ЛПИ представляет 
собой в настоящий момент сово
купность четырех отделов: научно-
технического, строительного, между.-
народного и отдела досуга. Для 
самостоятельного решения проблем, 
стоящих перед факультетскими сту
денческими организациями, и для 
упрощения непосредственного учас
тия студентов и сотрудников в рабо
те институтского МЦ в качестве 
отдельных формирований (с правом 
выполнения всех видов работ и обо
собленным учетом средств факульте
тов на счету МЦ ЛПИ) в состав 
молодежного центра входят сту
денческие организации всех (кроме 

РФФ и ФТФ) факультетов. Создан 
также филиал МЦ ЛПИ в ЦНИ ОКИ 
РТК. 

Таким ' образом, необходимую 
практическую помощь или консуль
тацию можно получить в соответ
ствующих комитетах ВЛКСМ либо 
в самом молодежном центре, кото
рый находится в помещении комите
та"- ВЛКСМ института (1 учебный 
корпус, ауд. 346, тел. 552-61-65, 
247-59-95). 

С учетом того, что институтское 
комсомольское предприятие начало 
свое существование без начальных 
средств, то первоочередной экономи
ческой задачей ставится образование 
необходимого фонда развития, по
зволяющего говорить о серьезности 
намерений фирмы. С точки зрения 
комитета ВЛКСМ, важнейшими за
дачам» являются создание фонда 
социально-культурных мероприятий 
на нужды общежитий института 
и факультетских комсомольских ор
ганизаций, вклад в финансирование 
студенческой науки, использование 
возможностей молодежного центра 
при подписании договоров на прове
дение осенних сельхозработ. 

Что сделано МЦ ЛПИ на се
годняшний день? 

Научно-техническим отделом цен
тра заключены договоры на сумму 
более 200 тыс. рублей. Немало
важную роль играют условия заклю
чения договора — они самые вы
годные в городе. 

Строительный отдел планирует 
выполнение строительно-монтажных 
работ силами стройотрядов ЛПИ на 
сумму 200 тыс. рублей. Сделаны пер
вые шаги по организа|;ц1и летних 
бригад по ремонту общежитий, ве
дется работа по заключению догово
ров с совхозами на осень. 

Заметным вкладом международно
го отдела можно считать организа
цию безвалютного обмена с По
льшей для студентов и сотрудников 
института по путевкам молодежного 
центра. 

Говоря о сфере досуга и про
изводства товаров народного по
требления, необходимо вспомнить 
видеосалоны в общежитиях, футбол
ки и значки с символикой ЛПИ, 
организацию студий звукозаписи на 
ММФ и ФТК. 

Недостатки есть, их просто не 
может не быть — ведь дело со
вершенно новое дпя комитета 
ВЛКСМ, так, видимо, упущением на 
начальном этапе работы МЦ ЛПИ 
является отсутствие необходимой 
информации и рекламы о деятельно
сти центра. Поэтому надеемся, что 
эта заметка не пройдет незаме
ченной, и со своей стороны обещаем, 
что будем постоянно информировать 
коллектив института о своих успе
хах и проблемах. 

Д. БАРИНОВ, 
секретарь комитета 

В Л К С М ЛПИ, 
директор М Ц ЛПИ 

ние к плану Минвуза издано 
110 наименований учебной литера
т у р ы . 

Значительный вклад в научно-
технический прогресс и э к о н о м и к у 
страны внесли ученые института, 
выполнившие для народного хозяй
ства научно-исследовательские ра
боты не о б щ у ю сумму свыше 
25 м л н . рублей. В соответствии 
с обязательствами досрочно и 
сверх плана выполнены исследова
ния, направленные на ускорение 
развития энергетики, разработку 
и внедрение в промышленность 
передовых технологических мето
дов, новых машин и материалов, 
средств и устройства связи. По 
результатам научных работ со
т р у д н и к и института защитили 
16 д о к т о р с к и х и 32 кандидатских 
диссертаций ( к р о м е аспирантуры). 
Успехи ученых Л П И высоко о ц е н е 
ны правительственными о р г а н а м и , 
профессору Р Ф Ф И. А. Цикину 
присуждена Государственная п р е 
м и я СССР. За победу в к о н к у р с е 
природохранных НИР присуждена 
1-я премия Госкомитета СССР по 
народному образованию с вруче
нием золотых медалей проф. 
И. И. Хрисанову, м. н. с. Д . А. Гуса
рову и В. П. Арташенку. 

Успешно справились со своими 
обязательствами производственно-
хозяйственные с л у ж б ы института. 
В целях улучшения условий труда, 
быта и отдыха студентов, сотрудни
ков и их детей проведен к о м п л е к с 
работ по благоустройству Северно
го и Ю ж н о г о спортивных лагерей, 
закончен р е м о н т плавательного 
бассейна, оборудованы спортивные 
и игровые площадки. 

Итоги социалистического сорев
нования подразделений в 1988 году 
были подведены комиссиями, ут
в е р ж д е н н ы м и р е ш е н и е м штаба со
цсоревнования Л П И . На основании 
материалов, подготовленных к о 
миссиями, р е ш е н и е м президиума 
п р о ф к о м а института определены 
победители соревнования 1988 г о 
да. 

Призовые места присуждены 
с л е д у ю щ и м п о д р а з д е л е н и я м : 

Среди <|}акультетов: 1-е место 
с присвоением звания «Лучший 
факультет» и вручением переходя
щ е г о Красного знамени — коллек
тиву Р Ф Ф ; 2-е место с вручением 
переходящего вымпела — коллек
тиву М М Ф ; 3-е место с вручением 
переходящего вымпела — коллек
тиву Ф М Ф . 

Среди выпускающих кафедр: 1-е 
место с присвоением звания «Луч
шая выпускающая кафедра» и вру
чением переходящего Красного 
знамени — коллективу кафедры 
гибких автоматизированных ком
плексов М М Ф ; 2-е место с вруче
нием переходящего вымпела — 
коллективу кафедры возобновляе
мых источников энергни и гидроэ
нергетики ГТФ; 3-е место с вруче
нием переходящего вымпела — 
коллективу кафедры шельфовых 
и водно-транспортных сооружений 
ГТФ. 

Среди невыпускающих кафедр: 
1-е место с присвоением звания 
«Лучшая невыпускающая кафедра» 
и вручением переходящего Крас
ного знамени — коллективу кафед
ры радиотехники Р Ф Ф ; 2-е место 
с вручением переходящего вымпе
ла — коллективу кафедры метал
ловедения М М Ф . 

Среди общеинститутских ка
федр: два первых места с присвое
нием звания «Лучшая общеинсти

тутская кафедра» и вручением 
переходящих Красных знамен — 
коллективам кафедр общественных 
наук подготовительного факультета 
и деталей машин М М Ф ; 3-е место 
с вручением переходящего вымпе
ла — коллективу кафедры сопро
тивления материалов ГТФ. 

Среди производственных отде
лов: 1-е место с вручением пере
ходящего Красного знамени — 
коллективу транспортного отдела; 
2-е место с вручением п е р е х о д я 
щ е г о вымпела — коллективу отдет 
ла главного механика. 

Среди научно-производственных 
подразделенинй НИЧ: 1-е место 
с вручением переходящего Крас
ного знамени — коллективу инже
нерного центра ГПС. 

Среди производственных под
разделений НИЧ: 1-е место с вру
чением переходящего Красного 
знамени — коллективу лаборато
рии полиграфических машин. '* 

Среди непроизводственных под
разделений НИЧ: 1-е «^^есто с вру
чением переходящего Красного 
знамени — коллективу патентного 
отдела. 

Среди отделов управления ин
ститута: по учебно-методической 
группе — 1-е место с вручением 
переходящего Красного знаме
ни — коллективу методического 
отдела; 2-е место с вручением 
переходящего вымпела — коллек
тиву отдела охраны труда. По 
группе учета и обеспечения — 
1-е место с вручением п е р е х о д я 
щ е г о Красного знамени — коллек
тиву планово-финансового отдела; 
2-е место с вручением переходно
го вымпела — коллективу отдела 
кадров. 

Среди отделов вычислительного 
центра: 1-е место с вручением 
переходящего Красного знаме
ни — колективу площадки № 2. 

Средн отделов фундаментальной 
библиотеки: 1-е место с вручени
е м переходящего Красного знаме
ни — коллективу отдела комплек
тования; 2-е место с вручением 
переходящего вымпела — коллек
тиву абонемента старших курсов; 
3-е место с вручением переходя
щего вымпела — коллективу отде
ла' научной литературы. 

Среди службы эксплуатации сту
денческих общежитий: 1-е место 
с вручением переходящего Крас
ного знамени — коллективу со
трудников 14-го корпуса; 2-е место 
с вручением переходящего вымпе
ла — коллективу сотрудников кор
пуса 4-а;. 3-е место с вручением 
переходящего вымпела — коллек
тиву 3-го корпуса. 

Среди подразделений эксплуата
ционно-технического участка: по 
первой г р у п п е — 1 - е место с вру
чением переходящего Красного 
знамени — коллективу 1-го учебно
го корпуса; 2-е место с вручением 
переходящего вымпела — коллек
тиву территории. По второй г р у п 
п е — 1-е место с вручением пере
х о д я щ е г о Красного знамени — 
коллективу сотрудников корпуса 
ТВН; 2-е место с вручением пере
х о д я щ е г о вымпела — коллективу 
сотрудников лабораторно-аудитор-
ного корпуса. 

Среди отделов бухгалтерии: 1-е 
место с вручением переходящего 
Красного знамени — коллективу 
сотрудников оперативно-финансо
вого отдела: 2-е место с вручени
е м переходящего вымпела — кол
лективу расчетного отдела. 



ПОЛИТЕХНИК № 15 

ПЕДАГОГИКА ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
^'-М'уламмкл 

Вопросу — полвека... 

о САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ 
СТУДЕНТОВ 

•В постаношмяии ЦК ВКП(б) от 23.06.1936 года 
«О работе высших учебных заведений и о руковод-
стве высвюй ПИ10Л0Й» по вопросу о с а м о с т о л е ^ 
ной работе студентов д а т снедуюцие указания: 

•При организации учебного 1фОцесса основное 
внимание доткно бмть уделено СРС, проводимой 
в читальнвх, библиотеках, архивах, лабораториях, 
в кабмютах или на дому с обеспечением коисумь-
тацнй студеитамв. 

* * * 
ЭТО ЦИТАТА из отчета о состоянии самостоя

тельной работы студентов в Ленинградском индус
триальном институте за 1938 год. Как видим, 
проблемы, которые стояли перед организаторами 
учебного процеса в 1938 году, аналогичны нашим. 

Почему же за П5гтьдесят прошедших лет мы 
вновь и вновь возвращаемся к тому же вопросу? 
Почему и через пятьдесят лет мы пишем: «Ход 
перестройки учебного прюцесса, начавшийся в вы^ 
сшей школе после известных постановлений партии 
и правительства, свидетельствует о том, что наи
большие трудности в переводе обучения на 
современные рельсы заключаются в создании 
эффективных педагогических технологий, основан
ных, на активизации самостоятельной работы сту
дентов»? 

Почему за пятьдесят лет мы не создали этих 
новых «технологий»? Очевидно, потому, что созда
нием педагогических технологий должиы зани
маться педагоги. Пусть ученые, крупные ученые, но 
педагоги, знающие современные достижения в пе
дагогике, дидактике, логике и т. д. 

Мы все в основном педагоги-самоучки, мы 
неплохо, даже очень хорошо знаем, что преподв-
нать. А как преподавать? Этому нас не учили. Вот 
мы и «открываем» новые педагогические техноло
гии, как то: развивающая беседа, проблемная 
лекция и т. д. А диалоги Сократа, записанные 
Платоном,— это не развивающая беседа, это не 
проблемная подача материала? 

Мы учим студента, чему знаем сами и как 
умеем, поэтому и успехи иаши довольно скромные, 
в том числе и во внедрении самостоятельной 
работы в учебный процесс. Сколько споров идет по 
поводу сокращения лекций в пользу самостоятель
ной работы! Да, лекция является первым и основ-

' ным моментом учебной р а ^ т ы . Но сколько часов 
их надо читать? Что значит «много часов» на лекции 
илн «мало»? 

Обратимся к упомянутому отчету за 1938 год. 
Оказывается, и тогда этот вопрос волновал ученых 
института. Так, професгар Л . П. Юшков говорит: 
«На лекции нужно отводить часов 9. Читать следует 
не весь курс в систематическом порцдке, а топько 
то, что является новым, чего нельзя вообще найти 
в литературе и что вообще иначе, чем от данного 
профессора^ получить нельзя». 

Вот так ставился вопрос пятьдесят лет назад! 
И это при дефиците учебной литературы. Оче
видно, сейчас мы м<»кем без ущерба сократить до 
минимума лекции. Но, может быть, студент в 
1938 году бьш другой? Отнюдь! Автор отчета 
жалуется, что школа поставляет в институт плохих 
студентов, и приводит пример. В 1938 году нз 
1026 студентов нового приема выдержали в первую 
сессию успешно экзамены по всем днсл^иплинам 
только 351 человек (33,8 процента). Таким обра
зом, краткое резюме из всего вышесказанного: 
н студенты, и преподаватели, и вопросы, волно
вавшие их, одинаковы и пятьдесят лет назад, 
и сейчас. Судя по всему, наши коллеги пятьдесят 
лет назад вопрос о самостоятельной работе 
решили плохо: специальное методическое совеща
ние при учебно-методическом отделе Ленинград
ского индустриального института установило совер
шенно неудовлетворнтельнуи> постановку СРС. 

16 января с г. было проведено заседание 
методического совета Ленинградского политехни
ческого института, посвященное состоянию само
стоятельной работы в институте. Что Л№ оно 
установило? 

Выполнение задачи, стоящей перед коллективом 
института, вьтуск специалистов, способных решать 
профессиональные задачи, невозможно без активи
зации самостоятельной работы студентов, ибо 
только в процессе самостоятельной €Х:ознанной 
деятельности у будущего инженера выработаются 
необходимые навыки. Самостоятельная работа — 
это не вид заняти1< а ср^^ство организацин 
познавагтельного прсщесса. Она всегда была при
суща высшей школе, пронизывает все виды 
занятий: ПИРС, лабораторные работы, семинарские 
занятия, летм<и- Последние являются наиболее 
пассив1№1м видом заняпй, при проведении которых 
преподаватель, по словам В. Ф . Шаталова, совер
шает педагогическое преступление, заставляя сту
деита сздновременно и слушать, и конспектировать. 
Для того, чтобы и приобретение теоретических 
знаннй носило активный характер, часть лекци
онного материала необходимо передать на само
стоятельное изучение. 

Однако просто сократить лекщюнный материал 
и отдать его студентам на изучение по имеющимся 
публикациям было бы неверным. Возникла мысль 
ввести новук> форму занятий — самоф'оятельную 

работу студентов под руководством преподавателя 
по изучению теории по литературе всех видов. 
В учебных планах и программах для этого типа 
занятий принято обозначение С1. 

Слабым местом выпускников средних школ 
является неумение работать самостоятельно с ли
тературой. Отсюда главная задача самостоятельной 
работы под руководством преподавателя — обу
чить студентов этому умению. В нашем институте 
с 1987 года в порядке эксперимента, а с 1988 года 
в плановом порядке форма занятий С1 внедрена на 
всех факультетах. Каковы первые (>езультаты? Опыт 
показывает, что внедрение самостоятельной ра
боты под руководством преподавателя встречает 
ряд как объективных, так и субьективных трудно
стей. 

Обьективные: не хватает аудиторий для проведе
ния занятий С1. Те формы проведения занятий, 
которые выбраны общенаучными кафедрами, тре
буют большого числа аудиторий, т. к. поточные 
лекции разбиваются на групповые занятия, а часто 
группу необходимо разбить еще на две подгруппы. 
Острая нехватка аудиторий вынудила кафедру 
высшей математики отказаться от занятий типа О . 

Успешное проведение самостоятельной работы 
под руководством преподавателя может быть 
осуществлено при наличии хороших методических 
разработок. На общих кафедрах их явно недоста
точно или они отсутствуют вообще. Причиной 
недостатка методических пособий является, с од
ной стороны, слабость полиграфической базы, 
с другой — отсутствие рукописей. 

На занятия С1 отводится очень малое время, 
в среднем на общих кафедрах по 0,5 часа в неде
лю. Конечно, проведение полноценного занятия 
один раз в месяц не может компенсировать 
сокращения лекционных часов и привести К' более 
качественному усвоению теоретического материа
ла. 

Субъективными причинами отрицательного опыта 
проведения С1 являются неготовность большей 
части преподавателей к этому и стремление свести 
все многообразие форм проведения СРС под 
руководством преподавателя к одной — изучению 
разделов дисциплины по учебнику и методиче
скому пособию. Это в корне неверно. Могут быть 
использованы и другие формы проведения занятий 
С1: 

— изучение теоретических разделов курса по 
учебной и методической литературе в процессе 
выполнения расчетных заданий, курсовых проектов 
и работ, написания рефератов; 

— подготовка к лабораторным работам и офор
мление отчетов непосредсттвенно на рабочем 
ме<1те под руководством преподавателя; 

— индивидуальное выполнение лабораторных 
работ; 

— аудиторное проектирование; 
— применение ТСО и АОС для активного 

контроля; 
— компьютеризация обучения с целью углубле

ния знаний в данной предметной области; 
— ИИР и т. д. 
Более подробно о возможных с(юрмах проведе

ния занятий рассказано в методических рекоменда
циях преподавателям «Самостоятельная работа 
студентов» К. К. Гомоюнова, которые имеются на 
всех кафедрах, но с которыми, к сожалению, 
большинство прелодвватед!ей незнакомо. 

Заслуживает внимания опыт чтения лекций зав. 
кафедрой высшей математики Ю. А. Хватовым 
и доцентом той же кафедры И. В. Мухиной, ксх-да 
материал лекции является вспомогательным для 
самостоятельного изучения курса по учебнику. 

Опыт внедрения С1 показал, что выпускающие 
кас||едры и в методическом, и в техническом 
отношении более подготовлены для перехода 
к новой форме организации учебного процесса, 
нежели общие. Более того, иные выпускающие 
кафедры давно использовали даннуи> форму, 
например, кафедры радиофизического факультета. 
Из других кафедр можно выделить кафедру 
начертательной геометрии и черчения, которая 
нашла уда<«ую форму проведения занятий по 
самостоятельной работе под руководством препо
давателя. 

На других кафедрах имеются отдельные энтузиа
сты, которые добились значительных успехов. Их 
опыт показьвает, что тот, кто ищет новые формы 
гцюподавания, находит их. 

Опыт также показывает, что пока энтузиасты 
оиазьваются в проигрыше по сравнению с другими 
преподавателями. У них возрастает нагрузка, 
меньше времени схтается на научнук» работу. 
Поэтому методический совет 'института прмняп 
рекомендации: 

— поощрять морально и материально прелода-
ватёлеЯ интенсивно занимающихся совершенство
ванием форм преподавания; 

— издать сборник статей по обмену опытом по 
внедрению новых ((юрм обучения. 

Ю. ДЕНИСОВ^ 
доцент кафедры 

•Аяанмтическая жимия» 

ЧИТАТЕЛЬ ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР 

Максимум На равных 
знаний правах 

РУКОВОДСТВО объединения 
^Электросила» им. С. М. Кирова 
считает, что получение образования 
без отрыва от производства надо 
оставить, т. к. специалисты, обучаю-
щиеся по вечерней форме обучения, 
быстрее, чем студенты, окончившие 
дневное отделение, адаптируются 
в среде специалистов и могут рабо
тать самостоятельно сразу же пос^к 
окончания института, не говоря 
о тех, кто во время учебы уже 
работал по этой специальности. 

Совершенствование системы тако
го образования необходимо прово
дать следующим образом — дап 
возможность студентам-вечерникам 
усовершенствоваться только по из
бранной профессии, не тратя время 
на заучивание второстепенных пред
метов, а также готовить студентов 
не только как специалистов, но 
и как руководителей. 

Чтобы повысить уровень знаний 
и эффективность обучения, на ве
чернем отделении необходимо со
кратить число студентов на одного 
преподавателя. Преподавателю же 
надо выбрать более отгтимальный 
вариант при подготовке студента, 
чтобы и с себя частично снять 
нагрузку, и студент чтобы не чув
ствовал потерю знаний. Необходима 
такая нагрузка, которая позволила 
бы студенту получить максимум 
знаний в доходчивой и понятной 
форме. 

Считаю решение приема на ве
чернее отделение без ограничения 
и отбор после первого курса пра
вильным, т. к. многие отсеиваются 
по производственной необходимости. 

Вопрос о призыве в ВС должно 
решить Министерство обороны — 
студентам дневных отделений вузов 
будет дана возможность закончить 
институт, а кто же в это время будет 
служить в армии? 

Думаю, вопрос платы за обуче
ние — спорный: при увеличении *не-
удов» сгуденты будут думать, что 

:уто специально делаетя для взима
ния денег. Хотя есть здесь и нто-то 
рациональное. 

О ^сокращенной» форме обучения. 
Учаи^ася техникумов во время 
работы на производстве показывают 
себя как специалисты с по^южите^а^• 
ной стороны. Такая форма обучения 
необходима и требует дальнейшего 
развития и совершенствования. 

В. ФРОЛОВ; 
эам. генерамнога директора 

ЛПЭО •Эяепросмяа» 

Ввести 
плату 

ВЕЧЕРНЕЕ образование не
обходимо (т. к. гарантирует 
со»^аиа>ную справедливость), ио 
с увеличением срока' обучения. 
Соотношение числа студентов на 
одного преподавателя должно 
быть одинаково для всех форм 
обучения. Я — за уменьшение 
нагрузки всех преподавателей, 
как работающих вечером^ так 
и днем. Нагрузка^ скажем, 10— 
12 часов в неделю позволит 
поднять качество обучения. 

Набор на вечернее отделение 
следует проводить без ограниче
ний (отбор сгудентов после ! 
курса), необходимо увеличить 
число грутт и преподавателей 
общих кафедр. 

шВече/яшкам» надо предоста
вить отсрочку от служ^ в С А 
на весь срок обучения. 

Считаю целесообразным ввес
ти платное обучение с предос
тавлением государственного кре
дита. Предприятие, на котором 
работает студент, может пога
сить кредит. Число мест бес
платного обучения необходимо 
сократить до 10 процентов, при 
этом обеспечив их обществен
ными фондами на конкурсной 
основе. 

В. КАСАТКИК 
доцент 

ДАННУЮ форму обучения 
считаю нужной, г. к. общество 
должно гарантировать возмож
ность получения высшего обра
зования различными способами: 
очным, вечерним, заочным. Раз
ные способы должны обеспечи
вать высокое качество образова
ния. 

Следует отказаться от плана 
приема и плана выпуска. Глав
ной целью должно стать не 
количество подготовленных спе
циалистов, а их качество. По
скольку выпускники дневного 
и вечернего отделений т>лучают 
дипломы единого образца, то 
и требования к их обучению 
должны быть одинаковылш. От
личие вечернего отделения от 
дневного должно быть только 
одно: время занятий. В осталь
ном же все одинаково. Поэтому 
и соотношение 10:1 должно 
быть од/маковым на всех отде
лениях. 

Не считаю, чго преподаватель 
на вечернем отделении утомля
ется больше, чем на дневном. 
Поэтому уменьшать ему нагруз
ку (по сравнению с дневной 
формой) нег^лесообразно. 

Необходимо ввести нормаль
ные вступительные экзамены на 
вечернем отделении, аналогич
ные с дневным отделением. 
Сейчас вступительных экзаме
нов у вечерников фактически 
нет. 

Отсрочку от призыва в СА 
необходимо давать всем уча
щимся вузов. Плату за дополни
тельные экзамены, зачеты и 
т. д. считаю логичной. 

В. С 0 Б 0 5 Е В С К И а 
доцент 

Вторичный 
отбор 

ОБРАЗОВАНИЕ без отрыва 
от производства считаю нуж
ным, т. к. на сегодня не все 
обеспечены материально, чтобы 
позволить себе учебу на днев
ном. 

Совершенствование системы 
вече/тего обравования считаю 
прежде всего в том, чтобы: 
а) тщательно подходить к прие
му в институт и принимать 
тольга> тех, кто успешно, не 
ниже «хорошо», сдал вступи
телыше экзамены; б) больше 
внимания уделить качественной 
подготовке преподавателей; 

в) увеличить зарплату прелода-
вателям, увязав ее с успеваелю-
стью студентов. 

Считаю, что это соотношение 
студентов и преподавате^кй до
лжно быть 5/1 на дневном 
и 10/1 на вече/тем отделении. 
При уменьшении нагрузки до
лжно резко возрасти качество 
подготовки мжрсонально каждо-
го студеита. 

Ограничение должно быть 
только по знаниям, которые 
необходимы при поступлении 
в институт. 

В Советскую Армию с ве
чернего отделения призывать 
нецелесообразно. За повторные 
сдачи экзаменов необходимо 
брать дополттельную плату. 

Сокращенную форму, обуче
ния в средних технических учеб
ных заведениях считаю нецеле
сообразной, о чем говорит боль-. 
шой опыт такого обучения. 

Б. КЗПМа 
председатель 

про1|1кома Л П Э О 
вЭяектросмяая, 

пн1уаамк вечернего 
отделения 

ЛТМ 1969 г. 
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ПЕРВАЯ «телевизионная» 

встреча студентов и преподава
телей с руководством института 
проходила в середа не апреля. 
Участие в ней приняли первый 
проректор Ю. К. Михайлов, 
проректор по учебно-воспита
тельной работе В. Н. Бусурин, 
проректор по АХР А. В. Олейни
ков, зам. секретаря парткома по 
и д е о л о г и ч е с к о й р а б о т е 

Л. - И. Горчакова, председатель 
п р а ф с о ю з н о г о к о м и т е т а 
В. П. Валюхов, секретарь коми
тета ВЛКСМ А. Баринов. 

Содержание беседы, опреде
ленное вопросами собравпшхся, 
свелось, как и следовало ожи
дать,, к двум темам: общежнт-
скому быту и учебному процес
су. 

Общежитие. № встрече гово
рилось о том, какие изменения 
здесь мо1ут произойти в буду
щем. До конца пятилетки улуч
шится положение с горячей 
водой. К сожалению, пока не 
решено, как будет начисляться 
компенсация -тем лицам, кото-, 
рые в скором времени возвра
тятся в институт после с л у ж ^ 
в а]»1ии и по объективным 
причинам будут лишены воз
можности проживать в инсти
тутском о&цежитии. По-пре
жнему остра ситуация с сани-

Оказалась полупустой 
АУДИТОРИЯ НА ВСТРЕЧЕ РУКОВОДСТВА 

ИНСТИТУТА СО СТУДЕНТАМИ. ПОЧЕМУ? 
тарной нормой проживания сту
дентов (положено 6 кв. м на 
человека, но хотя мы и офаии-
чим прием дпя иногородних, 
норма все равно будет нару
шаться, т. к. с нюня 2-й корпус 
будет поставлен на капитальный 
ремонт). Возникли определен
ные трудности и со студенче
ским самоуправлением — на не
давней встрече студсоветов 4 и 
14-а корпусов, главного бухгал
тера и проректора по АХР 
«выяснилось», что студенты не 
являются... материально ответ
ственными лицами и должности 
комецданта общежития и касте
ляна исполнять не могут. 

На встрече говорилось и о бе
зответственном отношении ряда 
студентов к имуществу, разгроме 
у себя в корпусах. Недобрым 
словом чюмящли корпус 
6-ф. Конечно, обвинения в адрес 
друг друга — не новость. Вновь 
возникла идея об о&цежитиях 
гостиничного типа — решение 

ли это всех вопросов?.. 
На этом обсуждение адми

нистративно-хозяйственных во
просов почти что закончилось, 
если не считать обмена мнения
ми между первым проректором 
и проректором по АХР относи
тельно ответственности за ауди
торный фонд. Л и ^ за него 
отвечает администрация, как 
считает Юрий Клав;щевич, либо, 
по мнению Александра Влади
мировича, они отданы на откуп 
факультетам. Так что неизвес
тно, кто же ответит на призыв 
преподавательницы с ФЭУП от
ремонтировать поточные аудито
рии 201—215. 

Теперь об учебе. Конечно, это 
и военная кафедфа, и обществен
ные дисциплины, одни вопрос 
кос1^лся экзамена по марксиз
му-ленинизму — будет ли он от
менен? Обсуждался вопрос 
«льгот» на военной кафедре для 
тех, кто отслужил в рядах СА. 

Итак, встреча состоялась. 
С другой же стороны — в ауди
торию главного здания, рассчи
танную на 75 человек, пришло 
всего... около 15 (включая «теле
организаторов»). Ко1да я спро
сила накануне одного студента, 
пойдет ли он на эту встречу, он 
отказался, сославшись на то, что 
слышит об этом в первый раз. 
И в самом деле, разве одного 
объявления возле главного зда
ния было достаточно, ч т о ^ 
оповестить всех политехников? 
Думается, следует спросить за 
это с факультетских «четыреху
гольников». 

О. БОРИСОВА 

ОТ РЕДАКЦИИ. Заметим, что эта встреча была запланирована 
е щ е две недели наза/^ 29 марта — тогда ее пришлось перенести, 
также из-за малочисленности аудитории. Разумеется, ответ
ственность за отсутствие информации на факультетах должны 
нести, как справедливо замечает наш корресповдент, «четыреху-
ГОЛЫ1ИКИ». Совершенно очевидно, что не «сработал» в этом плане 
и студенческий актив. Но топько ли в недостатке информшу<и тут 
депо! Заслуживающая внимания инициатива руководства не 
нашла отклика у студентов. Пока не нашла! 

«Приезжайте к нам в Америку!» — 
приглашают школьники старших классов города Бэлвью штата Вашингтон 

студентов-политехииков, активистов Общества «СССР-США», 
которые помогли молодым американцам лучше узнать Ленинград 

— У меня зазвонил теле
фон... 

Лара Пападакис напала на 
кнопку, и игрушечный телефон 
залился озорной трелью. 

— Кто говорит! 
— Слон,— забасила в ответ 

Сара Веббер. 
Третьеклассники заут1|ба-

пись. Ведь Сара внешне такая 
тоненькая и в обычной имзни 
у нее очень нежный голосок... 

Лара и Сара — школьницы из 
Америки. Но стихотворение 
Корнея Чуковского они ра
зыграли на русском языке. 
Юные артистки учат его второй 
год. И хотя девочки не сделали 
ни одной ошибки, все-таки 
Римма Ивановна Бойцова, клас
сный руководитель 3 «а» 238-й 
специализированной школы, 
назидательно произнесла сво
им ученикам: «Теперь вы пони
маете, ребята, с каким хдгтким 
акцентом говорите на англий> 
ском!» 

Г^>авила, конечно, знать на
до, но и неплохо бы пообщать
ся с ровесниками из другой 
страны. А еще лучше пожить 
в ней пару недель. 

— Кто хочет поехать в Со
ветский Союз? 

Этот вопрос учительница 
русского языка одной из школ 
городе Бэлвью штата Вашин
гтон Ольга Михайловна Пенро-
уэ/ задает у ж е не первый раз 
(правда только в последние 
годы, когда отношения между 
нашими странами стали более 
доверительными). Скажем, 

двадцать два года тому назад, 
когда Слыв, Михайловна толь
ко начала учить русскому язы
ку, вопрос о поездке в СССР 
кое-кому показался бы не 
только странным, но даже 
опасным. Ьк одна мама не 
решилась бы отпустить своего 
ребенка в страну, «угрожаю
щую безопасности Америки 
и где по улицам бродят медве
ди». 

На и р наши дни, когда мы 
все больше и лучше узнаем 
друг друга, не все просто. 

— Пока я рос, мне часто 
говорили, что от русских ниче
го хорошего ждать нельзя,— 
делится Эрик Нельсон.— Я ве
рил И не верил. Верил, когда 

читал газеты, смотрел телеви
зор, слушал радио. №чинал 
сомневаться, когда читал рус
скую литературу, узнавал куль
туру. Д а м е когда на уроках 
начинал лепить русские пель
мени. В этом путешествии для 
меня самое важное — разоб
раться в своих чувствах, в себе 
самом. Хотя., посмотреть на 
памятники архитектуры, исто
рии тоже очень интересно. 

— Я думала, что Россия — 
это матрешки и березки. Я их, 
конечно, видела. Но вспомнл--
ся не они, а люди. Какие у вас 
теплые и чудесные люди! М н е 
казалось, что везде нас будут 
принимать официально — сухо, 
ничего лишнего не расскажут 
и не покажут. Я так удивилась, 
когда в школе директор — 
самый важный и строгий на
чальник — стала с нами шутить. 
Сразу стало легко и просто, 
когда Валентина Герасимовна 
очень серьзно спросила: «А в 
своей школе вы стекла бьете?» 
А глаза е е смеялись. Уезжаю, 
а на душе очень грустно,— 
жалуется Дженни Хансен. (Ре
бята ее на русский манер зовут 
просто Женей.) 

Дженни и е е подруга М э р -
джи Шишкин в Ленинграде 
наконец-то встретились со сво
ими друзьями гю переписке. 

— Это — фантастика,— рас
сказывает М э р д ж и , — ленин-
фадки Яна и Даша увидели нас 
по телевизору, когда мы с 
Дженни участвовали в телемо
сте «Сиэтл—Ленинград», и при
слали нам письмо. Мы ответи
ли. Так завязалась ншиа друж
ба. И вот мы все вместе 
в вашем прекрасном городе. 

Мы были в Ташкенте и Москве, 
но самые сильные впечатления 
от Ленинфада. Наверное, лю
бишь те города, в которых есть 
близкие тебе люди. Очень 
надеемся увидеть советских 
подруг у себя в Америке. 

— Я бы всех советских де
тей, которые к нам приедут, 
покатал бы на собственном 
самолете,— говорит Кен Ват-
т е р с . — А моя дочь Мелия 
провела бы экскурсию с высо
ты птичьего полета. Я очень 
счастлив, что в этой поездке 
мы с ней вместе. Она рано 
будет избавлена от «образа 
врага», с которым я жил дс}-
лгие годы. Мне. наверное, 
было труднее, чем остальным, 
избавиться от стереотипов. 
Я долгое время был солдатом, 
а в армии стремятся избавить 
человека от любых размышле
ний. 

Вместе с детьми в нашу 
страну приехали и взрослые. 
Некоторые из них русские гю 
происхождению, хотя кто-то 
родился в Америке, кто-то 
в Харбине. По-разному склады
вались судьбы. Трудное было 
время. После революции их 
дедушки и бабушки не все 
могли вернуться в Россию из 
Харбина, куда они поехали 
строить железную дорогу. Но 
вот что интересно. Всю ив<знь 
мечтая побывать в России, 
только мечтая, не веря в эту 
возможность, оии продолжали 
считать себя русскими и род
ным языком считали русский 
язык. И сегодня эти пожилые 
у ж е женщины говорят спасибо 
своим родителям, которые бе
режно из гюколения в гнжоле-

ние сохраняли национальные 
традиции, обычаи и учили сво
их детей и внуков русскому 
языку. За плечами каждой 
трудная, непростая жизнь. Вме
сте с Ольгой Михайловной 
приехала ее мама Феодосия 
Прокопьевна, ей уже ' 61 год. 
«Когда после Харбина мы при
ехали в Америку, мне при
шлось работать 1 4 — 1 6 часов 
в день. А до этого я не знала, 
как чашку за собой помьп'ь. 
Д о м был П01ЮН слуг. Чтобы 
в Америке выжить, работать 
надо очень и очень много. Но 
сейчас я сгюкойна: дети и вну
ки обеспечены». 

Конечно, все они разные: 
раскованные и стеснительные, 
деловые и сентиментальные. 
Но все они приехали в нашу 
страну с миром в сердце, 
стремлением лучше узнать нас 
с вами. Для некоторых знаком
ство стало потрясением — 
Д ж и н Мас-Интур так, по-мое
му, при прощании и не справи
лась со слезами... 

Роскошь человеческого об
щения... Всем вместе побро
дить по ночному городу, иску
паться «на спор» в ледяной 
Неве у Петропавловки — на 
этот «подвиг» решился Колби 
Моррис, заскочить в гости, 
познакомиться с мамой и па
пой, после обязательной эк
скурсии с нетерпением ждать 
в гостинице телефонного звон
ка... Пустяки, скажете вы. И бу
дете правы и неправы одновре
менно. Конечно, пустяки, но из 
них складывается наша жизнь. 

С СИДОРОВА 

Когда я бегу с тобой по песчаному 
берегу реки босиком у кромки воды и 
чувствую туман на иаишх лицах, 

Я знаю, мир возможен. 

Ко^а я смотрю в твои любящие глаза 
и вижу свет горящей свечи, 
и качаюсь с тобой под музыку, 

когда я наслаждаюсь звучанием 
воскресного дождя 
и бульканьем ужина на плите, 

когда я слышу старинные рассказы 

родителей и плачу с тобой 
у родных могил. 

'когда я сижу у твоей постели, когда ты 
болен, и лал вместе шФлюдаем 
заход солнца, 
когда я держу твои руюл и смотрю 
в твою душу, 

ко^а я знаю все о нас и знаю, что мы 
(гчень разные, и все-таки я знаю. 

что мир возможен. 
Д ж . РАССЕЛ 

( С Ш А ) 

НЕОЖИДАННОЕ 
ИНТЕРВЬЮ 

«Не забудьте 
взять 

номерок...» 
КСКОЛЬКО кет назад студенты 

ГТФ обнаруивши, что нх перестаям 
посылать на дежурства в гардероб. 
1Ъконец-то в гардеробе гидро
корпуса появился постоянный игтат: 
с сентября прснилого года гю 
тварь этого по 38—40 часов 
в неделю звенел номерками н бе
гал между окошком и вешалкой 
человек по имени Леша. 

— Левю, ты ведь, кажетоъ ког
да-то бып студентом! 

— Был студентом, был и инже
нером... 

— ! 
— Когда-то, очень давно, я обу

чался в Политехе. Потом по лич
ным обстоятельствам вынужден 
был уйти. Начал свою трудовую 
деятельность в одном из музеев 
города — сначала старшим техни
ком-строителем, потом инжене
ром-строителем. Занимался обес
печением нормальной работы си
стем отопления, водоснабжения 
и канализации музея. 

— Да, в этом есть чт€>-то от 
профессии гидротехника. А что 
заставило тебя покинуть это место 
и перейти в гардероб! 

— Первое же сокращение шта
тов — и я теряю так легко гюлу-
ченное звание инженера... 

— А тут! 
— А тут я студент, и до начала 

нового семестра подрабатывал. 
— Ну, хоровю. Теперь вот о 

чем. Как выглядит Леша в окоипсе 
гардероба мы знаем. А как выгля
дит из окошка окружакнций мкр! 

— Пестро, разнородно. Каждый, 
или почти каждый, не стесняясь 
никого и ничего, обсуждает с кем-
то свои проблемы. Многие гюдхо-
дят, спрвшивак}т новости, даже 
междунаро^цюго плана. Некоторые 
упорно допытывались, не учился ли 
я вместе с ними или же у них. 
Таким образом я учился одновре
менно на пяти или шести факульте
тах, был женат на трех или четы
рех... 

— Да, интересно узнавать гюд-
робнскти из собственной ммзт от 
посгоротих лиц. Нв «подробно-
стиж-то эти хоть бы1М гфиятние! 

— К сожалению, я их не вндел. 
Их ко мне не приводили. 

— А как отиесяись к твоему 
п01К11е1тю в оковпе твои 6^•ввIе 
лрегюдаватеям! 

— У;М4вление, граничащее с ра
достью, что теперь-то у них в гар
деробе ничего не прогтадет. 

— То есть ты был свидехенем 
того, как человек, обыню увле-
ченно преподаммцт, вдруг на*в1-
нал беспокоиться за сохрамюсгъ 
своих вещей. Тебе одному из 
немногих удалось видеть человека 
в необычюй роям— 

— Преподаватель — томе чело
век, и ему свойственны слабости 
человеческие. Многие лк>6ят анек
доты о студентах, о преподавате
лях, о тех и других вместе... 
Многие преподаватели, как и сту
денты, возмущались отменой за
четной неделн и требовали ее 
обратного введения. Они на нас 
очень похожи. Онн вьпилм из нас 

— А в чем же различие! 
— В основном в уровне знаний 

и отношении к делу. Претк>даваге-
лн в этом смысле слтшсом серь7 
езны. 

— Но ведь и вас вяиимоь ищет 
то же самое! 

— Скорее всего — да, если мы 
разучимся видеть юмор, хотя бы 
пару раз в день. Я не хочу сказать, 
что преподаватепи лишены чувства 
юмора, просто большинство из них 
пытается во всем найти рациональ
ное зерно, ' а студенты более 
склонны к розыгрышу. 

— А что нучвм! 
— В определенной прогюрЕ^и 

и то и другое, но несчастье в том. 
что почти никто не придерживается 
этой истины. Не хочется никого 
обидеть, ни студентов, ни -препода
вателей, но... 

— №1 
— Но... раз уж один человек не 

монет сочетать в себе и то 
и другое, то на^о работать вместе. 

С Лешей разговар1иан 
Ж. БАЛТИЙСКИЙ 



ПОЛИТЕХНИК № 15 
»>»>»»даИУЛ:<*л»™«*»Л4«<*да^^ 

Анкета социологической службы | 
Калининского РК КПСС I 

I 
Новое название района? I 

I 
НАШ РАЙОН носит имя М. И. Калинина (19 ноября 1875— | 

3 июня 1946)—Председателя ВЦИК, ЦИК СССР, Президиума | 
Верховного Совета СССР, член партии с 1898 г., с 1919 кандидата | 
и с 1926 члена Политбюро ЦК партии. М. И. Калинин, родом из | 
тверских крестьян, петербургский рабочий-металлист, был активным | 
участником революционного движения в Тифлисе, Ревеле, Москве. | 
Общественная деятельность М. И. Калинина также тесно связана | 
с нашим городом. Он был членом Петроградского комитета РСДРП, | 
возглавлял Выборгскую районную партийную организацию, был | 
в 1917 г, гласным Лесновской районной думы и председателем' | 
районной управы, после Октябрьской революции — городской голова | 
Петроградской городской думы. | 

М. И. Калинин явЛялся непосредственным и активным участником | 
гражданской войны, восстановления страны, социалистического строи- | 
тельства и Великой Отечественной войны. Ленинградцы выбрали его | 
своим депутатом в Верховный Совет СССР. | 

Однако сейчас некоторые граждане высказывают мнение, что наш | 
район не может носить имя М. И. Калинина, т. к. он санкционировал | 
нарушения демократических прав граждан страны, не противодейство- | 
вал репрессиям и несет моральную ответственность за репрессии | 
30—40-х годов. I 

Есть и другое мнение: М. И. Калинин не повинен в репрессиях, | 
неоднократно, в силу своих возможностей отстаивал демократические | 
принципы управления, запщщал людей от произвола. Сам постра- | 
дал — известно, что его жена была репрессирована. Противостоял | 
антинародной политике, но большего сделать не мог. Поэтому за | 
районом должно быть сохранено имя Килинина, верного соратника | 
В. И. Ленина. ~ | 

Просим высказать свое мнение на проблему наименования района, | 
славного своими революционными, трудовыми, боевыми традициями. | 

Подчеркните вариант ответа, соответствующий вашему мнению. | 
1. Название района | 
— оставить прежнее | 
— переименовать в | 
— высказаться по этому вопросу доверяю сессии районного Совета | 

народных депутатов | 
2. Напишите, пожалуйства. Ваш адрес: | 
пр. ул. д. кор. кв. I 
Ф. И. О. I 

I 
Отправьте, пожалуйста, анкету в конверте по адресу: 195009, Ленин- | 

1рад, пл. Ленина, д. 1/3, РК КПСС. | 
Идеологический отдел РК КПСС | 

# Ф И З К У Л Ь Т У Р А И СПОРТ 

И н ф о р м а ц и я Ф Б 

с 1988 г. О ^ Л (Гражданский, 39) 
стел получать ряд новых журналов, 
которые обещали быть интересны
м и , судя по планам соответствую
щих редакций — «Дон», «Дальний 
Восток», «Подъем», «Радуга» 
(ЭССР) и др. Один из самых 
интересных — журнал «Волга». 

О б ш и р е н диапазон его публика
ц и й : это и зарубежная проза 
(П. Буало, Т. Нарсежак, А. Кристи); 
рассказы и повести русских писате
лей ( М . З о щ е н к о , А. Платонов 
и др.) ; проза писателей, чьи имена 
сейчас возвращаются к нам (А. Ча
янов, В. Шаламов). 

О д н и м из первых журнал позна
к о м и л своих читателей с р о м а н о м 
В. Набокова «Камера обскура» 
и продолжает знакомить с творчес
т в о м этого необычного писателя 
в т е к у щ е м году ( р о м а н «Отчаяние» 
опубликован в № 1—2). 

П о м и м о литературно-художес
твенных произведений, большое 
место отводится публицистике: это 
и материалы о б экологическом 
состоянии в о л ж с к о г о бассейна и 
волжских городов, к юбилеям 

, писателей, чья жизнь и деятель
ность связаны с в о л ж с к и м к р а е м ; 
публикации исторического плана. 
В т е к у щ е м году журнал опубликует 
повести и рассказы Б. Екимова, 
Ю. Власова, Е. Попова. Из зару
б е ж н о й п р о з ы — романы Д ж е й м с 
Л . Херлихай «Полуночный ковбой», 

. «Сомнения Мегрэ» Ж. Сименона. 

Интересными обещают быть м а 
териалы публицистики; д о к у м е н 
тальный очерк И. Щ у р и н а о к о 
м а н д а р м е М и р о н о в е — создателе 
2-й конной армии; очерки Р. М е д в е 
дева; «Девять ступенек в небытие» 
А. М о р о з о в а — записки человека, 
ставшего жертвой сталинских р е п 
рессий. 

Своеобразен и интересен ж у р 
нал «Радуга» (ЦК ВЛКСМ Эстонии 
и СП ЭССР), издающийся с 1986 г., 
к о т о р ы й большое внимание уделя
ет актуальным вопросам м е ж н а ц и 
ональных отношений, культурной 
автономии, публикует материалы 
о сталинизме, о д н и м словом, ж у р 
нал ведет откровенное обсуждение 
сложных вопросов истории и со
временности, способствуя разви
т и ю и у к р е п л е н и ю подлинного 
интернационализма. 

С т е к у щ е г о года О Х Л получает 
журнал^»Радуга» (орган СП Украи
ны), к о т о р ы й по тематике очень 
напоминает «Волгу». У ж е в первых 
номерах — романы В. Набокова 
«Подвиг», В. Ермоловой «И ж и з н и 
п и р веселый». Любителей детек
тивного жанра ждет встреча с рас
с к а з о м А. Кристи «Леди под ву
алью». Своеобразная особенность 
журнала — публикация материалов 
из Книги р е к о р д о в Гиннесса, к о т о 
рая рассказывает м н о г о интересно
го о п р и р о д е человека и о к р у ж а ю 
щ е м нас м и р е . 

Литературно-художественный и 
общественно-политический журнал 
«Подъем» библиотека получает 
второй год. Из публикаций 
1988 г. м о ж н о выделить повесть-
исследование о ж и з н и Ф . И. Тютче
ва В. К о ж и н о в э ; повествование 
Г. Серебряковой о т я ж е л о м испы
тании, выпавшем на ее долю 
в годы культа л и ч н о с т и , — «Смерч», 
рассказы А. Платонова, детектив 
Р. Чендлера «Прощай, м о я краса
вица». 1989 год обещает быть 
более интересным и разнообраз
н ы м : на страницах журнала будут 
опубликованы исторические р о м а 
ны Е. Люфанова «Кни га царств», 
В. Пикуля «Нечистая сила», из 
з а р у б е ж н о й п р о з ы — романы Ф о л 
кнера и Сименона, литературные 
публикации о б О. Э. Мандельшта
м е , И. Бунине, А. Платонове. 
В р у б р и к е «Человек и природа» — 
страницы книги знаменитого зооло
га Л . Сабанеева «Рыбы России 
(впервые изданной в 1875 г.) 

Говорить п о д р о б н о о таких ж у р 
налах, как «Литературный Киргиз-
стан», «Литературная учебам пока 
рано. Но начало — х о р о ш е е . Так, 
в первых номерах этих журналов 
за 1989г. м о ж н о прочитать расска
зы и стихи М. Цветаевой, В. Набо
кова, повесть-притчу Д ж . Оруэлла 
« Ф е р м а животных», в р у б р и к е 
«Литература и современность» — 
беседа с А. Битовым. Какими будут 
эти журналы в дальнейшем — вре
м я покажет. Будем надеяться на 
интересные встречи и публикации. 

И. линтк, 
ст. библиотекарь 

отдела художественной 
литературы ФБ 

СЫГРА№1 последние ифы на 
первенство ЛПИ по гандболу 
среди факупьтетских команд. 
У мунмин 1 -е место заняпа 
команда Ф М е т Ф , на З-м — 
Э н М Ф , на 3-м — Э п М Ф . 

Хочется отметить интерес
ную игру между двумя первы
ми призерами. У металпургов 
в команде —г 4 сотрудника и 
3 студента, у противников — 
6 студентов и 1 сотрудник. 
Поединок бып упорным. Побе-
дип опыт ветеранов, которым 
помог отпично игравший вра
тарь К. Лобанов ( ф . 365/1). По-
прежнему неудержимо рвется 
к воротам Ю. Т. Сухов, отпично 
стоит в защите М. Г. Бабинский, 
грамотно строит и ф у 

С. А. Важнов. Ветераны «це
ментируют» команду, подска
зывают моподым в ифе. 

У женщин в упорной борьбе 
победу одержана команда 
ГТФ. В финальной и ф е с кол
лективом Э л М Ф все время шла 
дуэль между Е. Франчук, 
И. Кравчик (ГТФ) и Е. Авде
евой, П. В. Митенковой 
(ЭлМФ). Д а ж е дополнительное 
время не выявило победителя. 
По «пенальти» с перевесом 
в один мяч победили гидро
техники. Третьими стали физ
меховцы. 

Первенство ЛПИ выявило ряд 
недостатков в работе факуль
тетов со сборными командами. 
Так, сильная муиккая команда 
Р Ф Ф была снята за две неявки, 
женскую команду факультет 

вообще не выставил. А ведь 
здесь уже 8 лет есть фуппа 
специапизации по гандболу. 
Когда на общественных началах 
к о м а н д а м и з а н и м а л с я 
С. Н Жданов, спортсмены 
Р Ф Ф занимали только призо
вые места. Как могла допустить 
такое положение ответственная 
за спортивную ра,боту на фа
культете А. П. Левицкая, сама 
в прошпом мастер спорта ло 
баскетбопу! Думаю, что руко
водству спедует обратить вни-' 
мание на развитие спорта на 
факультете. 

Только 3 мужские и 2 жен
ские команды имели спортив
ную форму, другме ифали, 
фубо говоря, в чем попало. 
Мелочь! Не думаю. 

Отрадно, что после соревно
ваний сотрудники института ор
ганизовали команду ветеранов 
по гандболу. Во главе с 
Ю. Т. Суховым они провели 
уже две совместные трени
ровки с женской сборной ЛПИ 
и двустороннюю ифу. Есть 
заявки и от других коллективов 
на участие в играх. Так пусть 
ветераны не стареют и так же 
хорошо ифают, как они это 
делали в молодые годы, буду
чи студентами ЛПИ! 

Успехов вам, спортсмены, 
в учебе, работе, спорте! 

В. ИРДТ, 
начальник отделения 

спортивных Иф, 
старший преподаватель 

НА с т М К Е : «выифаем в 
следующий раз...» 

Выставка в Э р м и т а ж е 

«сон УВИДЕЛ - ХРАНЮ ЕГО В ТАЙНЕ И УЛЫБАЮСЬ» 
ЭТА строчка из хайку (фило

софское трехстишье) японского 
поэта Сеу как нельзя лучше 
передает ощущения человека, 
побывавшего на недавно откры
той в Эрмитаже выставке ста
ринной японской живописи. Ибо 
воистину только во сне может 
явиться такой мир, что изобра
зили художники на своих карти
нах! Мир полный гармонии 
и красоты, спокойствия и едине
ния со всем живым на земле. По 
старинным свиткам и ширмам 
рассыпаны нежные хризантемы 
и ветви цветущей сливы, важно 
выступают гордые аисты и по
рхают воробьи, а над далекими 
горами в тумане от ручьев 
и речек встает прозрачная лу
на... Самый прозаичный зритель 
станет в этих залах поэтом. 

По старинной японской ле
генде богиня солнца Аматэрасу 
оставила своему внуку Ниниги, 
от которого якобы и произошли 
все японцы, три необыкновен
ных предмета: священное зерка
ло Ята, священный меч Мураку-
мо и священное яшмовое оже
релье Ясакани. Эти предметы 
стали символами трех составля
ющих японской культуры. Яш
ма — символ синто — народной 
религии, культа предков — сим
вол народа, меч — символ буси-
до — души самурая, эстетики 
самурайства — символ государ
ства, зеркало — символ культу
ры и религии дзен (течение 
буддизма) — символ чистоты, 
бесстрастия и самоуглубления. 
К этим элементам, также в глу
бокой древности, добавилось 
учение Конфуция, философская 
доктрина, ставшая основой фи
лософии жизни японца, этики 
его поведения. Конфуцианство 
было в значительной степени 
гуманистическим и интеллекту
альным учением. В нем не бьию 
мистики и метафизики, столь 
трудно воспринимаемых реали
стичным умом японцев. Здравый 

смысл, сыновняя почтитель
ность, уважение к окружающим 
как проявление собственного 
достоинства, вежливость как 
^^инстинктивный порыв ума, со
знающего свою человечность-»— 
вот лишь немногие моменты 
этого учения. 

На основе подобных представ
лений. Среди поэтичной и сдер
жанной природы «уплывающих 
в далекий Тихий океан островов 
Японии» (Л. Н. Гумилев) и сло
жилось неповторимое искусство 
этою талантливого народа, 
столь не склонного к пустой 
праздности. Подобной выставки 
японской живописи не было еще 
не только в СССР, но и в мире. 
Произведения, привезенные в 
Эрмитаж, не покидали до сих 
пор Японии. Хрупкость материа
ла, на котором сделаны изобра
жения (ткань, бумага, фольга) 
сложность дальних перевозок — 
все это было, казалось, непрео
долимой преградой. И вот впер
вые' сделано исключение и кол
лекция расписанных ширм и 
свитков отправилась в путешес
твие. 

В Георгиевском зале Эрмита
жа представлены работы с XIV 
по XIX век. Они демонстрируют 
стили основных художественных 
школ Японии, особенно подроб
но известных школ Кано (рабо
ты мастера Кано Танъю 1602— 
1674), и Римпа (работы Огата 
Корин 1658—1716, Товарая Со-
тацу 1576—1643). Выполненные 
в традиционной манере живопи
си тушью и красками, эти 
картины переносят нас в мир 
традиционных сюжетов-симво
лов: смена времен года как цикл 
жизни человека и природы; 
священные деревья сосна, слива. 

бамбук — именно их вносит 
японец в свой дом накануне 
Нового года, как приносящие 
счастье; журавль — крылья его 
достают до облаков, а голос 
долетает до небес... И еще горы 
и воды, домашний очаг и повсед
невные хлопоты женщины, и ми
лые оленята, словом, весь мир, 
в котором все символично и все 
имеет свой смысл. Ведь не зря 
пейзаж, например, трактовался 
не просто как изображение 
природы, а как свидетельство 
просветленности мастера и как 
источник просветления для зри
теля. 

Большое влияние на японское 
искусство еще в первые века 
нашей эры оказало китайское 
искусство, в частности мастер
ство каллиграфии. Отсюда у 
японских мастеров такое внима
ние к линии и умение сделать ее 
столь выразительной, введение 
надписей в картины, когда 
иероглифы начертанною рядом 
с рисунком стихотворения, ста
новятся важным компонентом. 

Словом, неблаюдарное это 
занятие — пересказывать сны. 
Отправляйтесь сами в Эрмитаж, 
не упустите эту уникальную 
возможность — увидеть никогда 
не виденное и невиданное по 
красоте искусство. И, глядя на 
эти картины, вы убедитесь, что 
подлинно прекрасное возникает 
на основе глубокою почтения 
к своим истокам, к своей нацио
нальной народной традиции. Из 
этих же корней вырастает изы
сканный вкус (и не только 
художественный) и столь при
влекательное и неоценимое каче
ство — чувство собственною до
стоинства. 

Т. ФЕДОТОВА 

НАШ АДРЕС: 
ул. Политехническая, д. 

I учебный корпус, к. 322 
ТЕЛЕФОН: 552-64-17 
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